

La Unión Vascongada

DIARIO MONÁRQUICO

Año XI

San Sebastián: Lunes 8 de Julio de 1901

Núm. 3460

La Unión Vascongada

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN GENERAL

Educación y Administración

Calle de Vergara, 7 y San Martínez, 12

Precios de suscripción
 Capital trimestre 4 pesetas
 Provincias un año 16 >
 > semestre 9 >
 > un año 18 >
 Extranjero 36 >

Precios de anuncios
 1.º plana 1,50 peseta línea
 2.º > 0,75 >
 3.º > 0,50 >
 4.º > 0,15 >

Comunicados de 2 a 25 pesetas líneas
 EL NÚMERO, 5 CÉNTS.—ATRASADO, 25 CÉNTS
 Teléfono número 168

Para Señoras

Se han recibido las últimas novedades de París en sombreros de Señora y niños.

Gran surtido en adornos y guantes. Especialidad para niños.

Alameda, 12, (Boulevard)

DE COLABORACION

AMBICIÓN

Existe en las épocas presentes cierta ambición no muy fácil de definir, pero que a primera vista se observa como centelleo va paulatinamente esparciendo sus rayos por toda la sociedad. Esta es la ambición del poder, si ambición puede llamarse.

Esta ambición, tal como yo la entiendo no nace con el ser, sino que a medida que este ser crece, se apodera de él y se envuelve de cierta aureola, de cierto orgullo; en una palabra, de creer que vale algo, y esto puede suceder en muchos casos, pero más frecuentemente se observa todo lo contrario, es decir, que aquellos que en su infancia, adolescencia y juventud, han sido no vanidosos ni orgullosos, sino modestos, son los que con mayor facilidad suben al poder.

Esta ambición se observa en todas partes. Allí donde el obrero cree y quiere ser más que su maestro, el criado más que su amo, y del mismo modo en las demás esferas sociales.

Llega uno al poder—el Gobierno de fulano ó de mengano — y ya están todos aquellos que directa e indirectamente viven del presupuesto, barnizando todos los resortes, tocando todas las aldabas, agarrándose á la levita más cercana para poder sacar un empleo más ó menos regular é ir así pasando el tiempo.

Y todo esto por qué y para qué? Solamente por ambición, por esa ambición y esa atmósfera que se crea uno cuando se encuentra todavía en esa edad en la que ve todo de color de rosa y no comprende ó no quiere.

re comprender que descorriendo ese velo de color tan agradable, puede repentinamente tropezar con un horizonte completamente lleno de negros nubarrones y amargos desengaños, y para que luego sea algo útil á la sociedad en que vive y su nombre sea legado á la posteridad si hace algo bueno y útil y tiene talento, ó relegado al olvido si en su vida política hace lo que Domiciano en su tiempo, es decir, pasar la mayor parte de su vida cazando moscas ó haciendo una cosa semejante.

Y aquí podemos decir lo que Gaume dejó escrito en una de sus mejores publicaciones: «Imagen viva del Dios vivo, el hombre es la vida; para él la vida no es solo el primero y más precioso de los bienes, es su ser: fuera de la vida la nada. El hombre, pues, ama la vida con el mismo amor que á sí mismo. ¡Por qué se ama al niño! porque es la vida que viene. ¡Por qué se respeta al anciano! porque es la vida que se vivá. ¡Por qué se experimenta cierto sentimiento de religiosa curiosidad á vista de ruinas? Porque son la vida que pasó por allí».

Y puedo yo añadir: ¡Por qué conservamos en nuestra memoria hechos gloriosos de armas, recuerdos de hombres célebres! Por que nos enseñan algo y en su vida hicieron algo útil para las generaciones futuras.

¡Oh! vosotros que estáis en el poder, hacé mucho bien para la sociedad que administráis y vereis como vuestro recuerdo permanecerá fijo al través de las generaciones.

J. F. de C.

7 de Julio de 1901.

Ecos de Sociedad

La distinguida señora de D. Carlos Usandizaga, cónsul de la República del Uruguay, ha dado á luz con toda felicidad una robusta niña.

Felicitamos á los padres de la criatura por tan fausto suceso.

Cuestión nobiliaria.

Entre un título francés y otro de Castilla se ha hecho una apuesta de mil dollars sobre la cuestión formulada en las siguientes preguntas:

¿Puede un americano, al casarse con una señora poseedora de un título de Castilla, usar el título de ésta?

¿Puede legalmente usar del título en actos públicos y aun en actos privados, en una nación en que se ha abolido todo título nobiliario?

—Para París ha pasado por esta estación el señor Fernández Bethencourt, con el triste motivo de hallarse gravemente enferma de pulmonía la hija menor de la marquesa viuda de Vistabella.

—Los hijos de los duques de Alba y Sotomayor y el señor D. José Luis Oriol, han salido de Madrid en automóvil, haciendo un excursion en Extremadura á una finca del marqués de la Romana.

Diane

Desde Marquina

Próxima la festividad del día de Nuestra Señora del Carmen, en que dan principio las romerías de esta villa, se están ultimando los festejos con que se obsequia á los numerosos forasteros que nos visitan. Se suprimen este año aristocráticas fiestas, que tan celebradas fueron el pasado. No tendrá lugar el baile con cotillón, en la Casa Ayuntamiento, ni se celebrarán brillantes fiestas en casas particulares, debido al luto de la mayoría de las distinguidas familias aquí residentes, por la muerte de mi inolvidable amigo Manuel de Mugartegui y Torres-Vildósola, joven oficial de infantería, que falleció en Ceuta en 24 de Junio último, á consecuencia de una caída del caballo, cuando apenas contaba 20 años y todo le sonreía en la vida. En Bilbao, donde era muy conocido, y en esta su villa natal, su muerte ha sido muy sentida. Los funerales que en sufragio de su alma se celebraron en la Iglesia parroquial de este pueblo, constituyeron una sentida manifestación de duelo de todas las clases sociales. Con tan triste motivo visten luto distinguidas familias, entre éstas las de Murga, Areizaga, Azcona, Aguilar y Gortazar.

¡Dios haya acogido en su seno el alma del malegrado joven!

* * *

Pasemos de lo trágico á lo festivo, que así es la vida. Las fiestas patronales de nuestros pueblos, obedeciendo á la transformación que sufre la sociedad, decaen rápidamente, ó evolucionan radicalmente, cambiando su antiguo modo de ser por formas más adecuadas á las necesidades y gastos modernos. Nuestras antiguas danzas características, como el tradicional aurreku, ceden el paso á los tangos, valses y habaneras; las charangas y bandas de música van sustituyendo al clásico tamboril y á la montañesa dulzaina. Pero todavía hay pueblos, que por conservar fisonomía propia, ó ya también por razones históricas ó condiciones físicas, ó por otras causas mantienen en sus fiestas genuino carácter y rasgos de otras edades. Marquina es uno de ellos, pues aquí todavía se baila el aurreku, y el tamboril alterna con la charanga.

Entre los festejos figura un importante partido de pelota, de desafío, á mano, entre los renombrados jugadores Joaquín Urceelay (a) Chiquito de Azcoitia y Luis Araquistain, contra Andrés Juaristi (a) Susterra y Romualdo Larrañaga. Existe gran expectación para este partido, sobre todo para juzgar al aplaudido pelotari marquinés Luis Araquistain, quien retirado de las canchas hace dos años, reaparece ese día como jugador de mano.

Deseamos reseña el simpático Araquistain tantos laureles y provechos como los obtenidos en su anterior etapa, en los principales frontones de España y América.

El día de la patrona, Nuestra Señora del Carmen, y el siguiente 17, una charanga alternará con el tamboril, amenizando el frondoso paseo del Prado mañana, tarde y noche, quemándose también vistosos fuegos artificiales, confeccionados por un acreditado

pirotécnico; y el tercer día de las fiestas se dedicará al sport favorito de nuestros labradores, á las pruebas de bueyes y vacas, y en las que tomarán parte las mejores parejas del país á causa del aliciente de los premios ofrecidos por el Ayuntamiento.

El lunes de la próxima semana es esperado el opulento capitalista mejicano don Francisco de Suinaga, quien realiza el viaje de París á esta villa, en compañía de su hijo, en un magnífico automóvil adquirido recientemente.

Su distinguida esposa y angelical hija Conchita, llegarán á esa ciudad en el sud-expreso del mismo día lunes próximo, prosiguiendo al siguiente día su viaje á este pueblo.

Han llegado ya la distinguida señora del rico minero D. José Antonio Arana (nacé) Irene Churrucá, acompañada de su hermana política la bella Sofía; el acaudalado propietario D. Felipe Gaytán de Ayala con sus hijos Alejandro, distinguido abogado de Tudela, y gentil hija Guarda, y el joven Manuel Alonso, quien ha obtenido en la Universidad de Zaragoza, el título de Licenciado en Derecho, después de brillantes ejercicios.

Aumenta la concurrencia en el cercano balneario de Urberuaga de Ubilla.

Hace ya días llegó el médico director don Amalio Jimeno, senador del reino, catedrático de la Escuela de San Carlos, y una de las figuras más salientes de la medicina española.

C. U.
Marquina 5 de Julio 1901.

Veraneo

De Madrid llegaron ayer los señores don L. Peña, D. Ricardo Guillén, el señor Gómez Velasco y D. José Figueroa.

—De Barcelona regresó ayer el conocido comerciante D. Francisco Otin, que fué á la ciudad condal para negocios comerciales.

—Ayer pasaron con dirección á Francia, D. M. López, Mme. Estamper, el doctor Huser, y D. Trinidad Mata.

—También llegó ayer de Madrid el senador D. Luis Canalejas, acompañando á su señor padre y su distinguida familia, alojándose en su hotel «Villa Amparo», en Miraconcha.

—Para París pasaron los señores de Ipala, Lacalle, Kribben, y el marqués de Prast.

—A Tolosa ha llegado la familia del director de Obras públicas.

—Desde Madrid se ha trasladado á la Nava del Rey, donde pasará una temporada la distinguida señora D. Angela Echaniz, viuda de Araquistain, á quien damos nuestra cordial enhorabuena, deseándole en el desempeño de tan delicado cargo, el acierto que es de esperar de su recto e ilustrado criterio, reconocido unánimemente por todas las personas que le han tratado durante el

tiempo que desempeñó el cargo de fiscal en la misma Audiencia.

En el andén esperaban al digno presidente, su distinguida señora con sus apreciables hijos, el teniente fiscal señor Corti, y el abogado fiscal señor Elósegui.

Los oficiales de la Audiencia, señores Beloqui e Iyarzabal, y los auxiliares señores Calatayud y Lara y demás escribientes. Entre los abogados vimos á los señores Añibarro, Irastorza y Bustinduy.

Y de los procuradores, á los señores Reigosa, Irastorza, Zuazola y Arizmendi.

Al parar el tren, descendió del coche el ilustre viajero acompañado de los magistrados señores Cubillo, Dívar y Rezola, del juez de instrucción, señor Rodríguez Martí y de otras dos personas á quienes no conocemos.

En la estación fué felicitado además de las personas citadas, por otras muchas que se hallaban en dicho lugar.

—También llegaron de la corte, don José Figueroa y D. Vicente Alonso Martínez, hospedándose en el palacio de Bellamar, de la calle de Oquendo.

—En el vaporito «Pacífico», llegó ayer de Bilbao el comandante de Marina de aquél puerto, D. Víctor Concas, que regresó á la invicta villa en el tren de las cinco de la tarde.

—Al hotel de Ezcurra llegaron ayer de Madrid, el agente de Bolsa, D. J. M. López Sainz y el señor Eguillor; D. Domingo Medrano y D. Leopoldo Llorente, de Santander.

—Al hotel de Londres llegó de Bilbao, don José Villalonga.

—Al de Berdejo, D. Manuel Osorio, de Madrid.

NOTAS DE SPORT

EN JAI-ALAI

El partido de desafío jugado ayer tarde entre los pelotaris Máximo Serrallé e Ignacio Bereciartua (a) Tacolo, de Azpeitia, azules, contra Francisco Elorza (a) Barbero y Antonio Juaristi (a) Susterra, de Azcoitia, colorados, fué bueno.

Correspondió el saque en suerte al bandido colorado, y el dinero salió contra ellos en la proporción de 20 duros á 10.

La lucha de los cuatro jugadores resultó magnífica, y el partido lleno de emociones para el público que lo presenció.

Si fuéramos á detallar los tantos notables que hicieron los dos bandos, concluiríamos con decir que casi todos lo fueron, en particular el 12, 14, 17, 18 y 20, ganados por Susterra, que le valieron una nutritísima salva de aplausos.

En el tránsito de la lucha se igualaron á 1, 2, 5, 12 y 14, consignando salir airosos el bandido colorado, llegando á los 25 tantos á que iba el partido, y dejando á sus contrarios en 18.

Susterra jugó de un modo asombroso; remató los tantos en los dos primeros cuadros con jugadas de mucho mérito y dos paredes, midiendo el terreno con pasmosa exactitud, y consiguiendo contrarrestar el intencionado juego del gran Tacolo.